

Sol Lanteri

Un Vecindario **FEDERAL**

La construcción del orden rosista en la
frontera sur de Buenos Aires (Azul y Tapalqué)



Centro de Estudios Históricos
"Prof. Carlos S. A. Segreti"
Unidad asociada al CONICET

Sol Lanteri es Profesora y Licenciada en Historia por la UNMdP con Premio de la Academia Nacional de la Historia, la UNMdP y la Asociación de Mujeres Universitarias de Mar del Plata-Federación Internacional de Mujeres Universitarias. Magister en Historia Iberoamericana por el CSIC, Madrid y Doctora en Historia por la UNICEN, Tandil. Ha realizado Estancias Postdoctorales en la Universitat de Girona y el CSIC, España. Ha recibido Becas y Subsidios de Investigación de la Fundación Antorchas, la UNMdP, la Fundación Carolina, el CONICET y el FONCYT. Ha sido Docente de Historia Argentina y Americana en la UNMdP, la UBA y dictado Conferencias y Seminarios de Grado y Postgrado en Argentina y España. Es Investigadora del CONICET y Miembro de la Red de Estudios Rurales-Programa de Estudios Rurales del Instituto Ravignani, UBA. Es Miembro de la AsAIH, la LASA y Socio Activo de la SAA. Ha publicado artículos y capítulos de libro en Argentina, España, México y Brasil.
E-mail: sol.lanteri@conicet.gov.ar

Ilustración de fondo:
"Plano del Partido Arroyo Azul
construido por el Sgto. Mayor Don
Juan Cornell, octubre 1859", DGYC,
1270-29-3, fragmento.

Índice

Prólogo.....	9
Introducción	13
Introducción a la Primera Parte	
Los <i>yeomen</i> de la pampa	
Colonización oficial, población, producción y tierras	31
Capítulo 1	
Poblamiento, producción y relaciones interétnicas.....	33
Capítulo 2	
Colonización oficial, acceso y tenencia de la tierra.....	109
Introducción a la Segunda Parte	
El “vecindario federal” en acción	
Autoridades, prácticas políticas y “servicios a la patria”	173
Capítulo 3	
Autoridades locales y prácticas políticas: fiestas y elecciones.....	177
Capítulo 4	
“Servicios a la patria”: auxilios, donaciones y prestación armada	235
Conclusiones.....	305

Prólogo

Una nueva mirada sobre el federalismo rosista desde la historia social

Es un gusto prologar la publicación de este hermoso libro de María Sol Lanteri, Sol para los amigos, que ha recibido con justicia el “Premio Anual a la Mejor Tesis Doctoral” otorgado por el Centro de Estudios Históricos “Prof. Carlos S. A. Segreti”.

Cuando conocí a Sol, hace ya unos cuantos años, y me pidió que la dirigiera para su doctorado en la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, tenía ya una buena formación en lo que podríamos llamar ‘estudios sociales agrarios’. Esta formación la había adquirido en el seno del grupo de investigación sobre historia rural rioplatense de la Universidad de Mar del Plata, coordinado por los infatigables José Mateo y Mariana Canedo y ampliado con unos estudios de posgrado en Madrid. Ya era entonces una historiadora bien preparada, que había mostrado su capacidad para hacer un trabajo serio, que se podía incluir en el seno de la frondosa producción académica sobre el mundo rural que especialmente para el caso porteño había cambiado radicalmente las percepciones heredadas de la historiografía previa desde mediados de los años 80.

Sin embargo su tesis doctoral, defendida hace poco tiempo ante un jurado de la máxima categoría en Tandil, es mucho más que un aporte, un estudio regional más, en el marco de esta renovación. En el curso de sus estudios doctorales Sol logró encontrar ‘su tema’, y convertir sus investigaciones iniciales, muy sólidas, sobre el proceso de apropiación y usufructo de la tierra en un partido de la campaña bonaerense, en un

estudio muy original sobre la construcción del orden rosista o, como ella lo denominó, de un 'vecindario federal'.

El libro, resultado de esa tesis doctoral que tuve el gusto de orientar, es entonces a la vez un importante aporte a un campo de estudio ya consolidado, el de la historia social y económica de la campaña bonaerense entre el período colonial y la primera mitad del siglo XIX, pero quizás sobre todo una contribución original para comprender, más allá del caso específico en estudio, la construcción del orden político en cuya cabeza se ubicó durante muchos años Juan Manuel de Rosas.

En efecto la tesis -y este libro- están centrados en el partido de Azul, que era parte de la frontera más extrema de la colonización bonaerense, que conoció su etapa de máxima expansión entre finales de la década revolucionaria y los primeros años 30, cuando éste pueblo es fundado y convertido en parte fundamental del entramado que buscaba consolidar esa expansión territorial.

Una de las herramientas centrales para hacerlo fue tejer una serie de acuerdos con un grupo amplio de 'indios amigos', estudiados de manera sistemática e innovadora por Silvia Ratto, cuyos principales activos se establecieron justamente en las cercanías de Azul. Pero a la vez los gobiernos de Buenos Aires necesitaban construir mojones criollos capaces de defender esas frágiles fronteras de la agresividad de otros grupos indígenas que no integraban estos acuerdos, así como para contener a los mismos 'indios amigos' en una relación de fuerza que los indujera a mantener esa 'amistad' con el gobierno de Buenos Aires. Para ello se podía recurrir a los fortines y al establecimiento de guarniciones militares-milicianas costeadas por el gobierno y quizás poco motivadas para esa tarea riesgosa, y/o intentar construir un vecindario criollo numeroso y con vocación de defender esos territorios por sus propios intereses.

Esta última propuesta había sido promovida por varios españoles ilustrados a fines de la colonia, para favorecer la expansión y consolidación de las fronteras del imperio en este extremo sur del continente, y sería todavía defendida por Pedro Andrés García, uno de estos peninsulares, devenido principal asesor en temas indígenas y de frontera de los gobiernos revolucionarios de Buenos Aires en los años que siguen a 1810. Sin embargo esta solución va a ser llevada a cabo muy raramente y Azul es quizás una gran excepción, que parece mostrar, a la postre, la sabiduría

de aquéllas propuestas.

Lanteri nos muestra en detalle cómo, desde 1832, se reparten bajo la forma de 'donaciones condicionadas' centenas de parcelas de tamaño mediano, que van constituyendo en esta lejana frontera un entramado social de gran densidad, que va a cumplir una función decisiva en la construcción de una línea de frontera segura para los pobladores criollos de Buenos Aires, pero que también va a demostrar en las décadas siguientes una gran fidelidad a los gobiernos que favorecieron esa solución, en primer lugar al de Rosas.

Evidentemente esta fidelidad al gobierno de Rosas no es el resultado directo de este reparto de tierras (aunque su importancia no puede ser minimizada, pese a los tiempos que corren en una historiografía más afecta a poner en el centro del decurso histórico los aspectos discursivos y culturales del proceso social), y el libro de Lanteri se detiene a analizar las muy diversas herramientas e instancias de construcción hegemónica, de negociación y reciprocidad establecidas entre el vecindario de Azul y el entramado de poder del rosismo. Así se investiga en detalle la participación, notablemente alta, en los procesos electorales, la activa contribución de los vecinos de Azul en la movilización de fuerzas milicianas (que tuvieron una destacada actuación tanto en la defensa de la frontera, como en algunos duros enfrentamientos con enemigos 'internos' del sistema, como por ejemplo en la contención y represión de la rebelión de los Libres del Sur a finales de 1839), la participación de la población en las fiestas cívicas y religiosas, etc.

Y a través de todos estos mecanismos el libro nos va develando cómo se termina por construir ese 'vecindario federal' o, en otras palabras, cómo se construye la hegemonía rosista, encarnada en esa comunidad de vecinos que han adquirido derechos sobre la tierra, que han ganado un conjunto de atribuciones y a la vez se han obligado a defender ese territorio que consideran propio y al gobierno que los ha apoyado.

En 1995 el añorado Carlos Mayo publicaba su obra magna sobre el agro bonaerense tardocolonial, *Estancia y Sociedad en la Pampa (1740-1820)*, donde analizaba en detalle cada uno de los aspectos del funcionamiento de ese mundo rural desde el punto de vista social. Allí se destacaba, como en algunas otras obras elaboradas por entonces en ese proceso de renovación historiográfica, el escaso peso de los grandes propietarios, el predominio de los pequeños y medianos productores, ya fueran propietarios, agregados,

arrendatarios, etc., la fortaleza demostrada por los peones y jornaleros, que habían alcanzado elevados niveles de libertad y condiciones de trabajo relativamente favorables en ese mundo agrario móvil y a la vez modesto. Pero Mayo fue un poco más allá de este cuadro y planteó en ese libro una hipótesis, que se habría de revelar luego como muy fecunda, derivada de esos estudios sociales del agro tardocolonial. Dicha hipótesis planteaba un desafío mayor a las interpretaciones corrientes sobre el fenómeno del caudillismo y del rosismo en particular. Buena parte de la historiografía suponía que Rosas había llegado al poder como el resultado natural de la elevada posición social que disfrutaba, junto a otros grandes propietarios, lo que le confería una autoridad incuestionable sobre el resto del mundo rural, compuesto casi exclusivamente por peones y gauchos demunidos de toda propiedad y recursos. Si los nuevos estudios mostraban que esto no era verdad, que no existía a fines de la colonia una clase de grandes estancieros que gozara de autoridad sobre la población rural, Mayo planteó entonces la necesidad de estudiar cómo logró Rosas construir esa autoridad y brindarle la amplia legitimidad que sabemos tuvo, sobre todo entre la población rural bonaerense. Se trataba de un vasto proyecto de investigación, imposible de ser pensado antes de esta renovación interpretativa.

Creo que este desafío historiográfico planteado por Carlos Mayo, encuentra una muy buena respuesta en el libro de Sol Lanteri que el lector tiene en sus manos.

Jorge Gelman

Buenos Aires, marzo de 2011.

Un Vecindario **FEDERAL**

La construcción del orden rosista en la frontera sur de Buenos Aires
(Azul y Tapalqué)

Este libro aborda las políticas y herramientas implementadas por el gobierno de Juan Manuel de Rosas para construir su dominio en la frontera sur de Buenos Aires (Azul y Tapalqué) en interacción con la sociedad rural. En la primera parte se estudian las características del proceso de poblamiento, producción y relaciones interétnicas, con especial atención en los patrones de acceso y tenencia de la tierra, marcando la singularidad de la colonización oficial regional dentro de la campaña bonaerense. En la segunda parte se analizan las medidas y recursos de corte institucional, ritual y simbólico implicados en la formación del "vecindario federal", así como la respuesta concreta de los diferentes sectores socio-étnicos, que legitimaron a la federación a través de su participación en el sistema de representación electoral, el servicio armado, fiestas y rituales, contribuciones materiales a la causa, etc. El libro se aleja de aquellas tradicionales concepciones historiográficas que planteaban al poder del caudillo erigido en un sistema de clientelismo polarizado basado en el uso exclusivo de la coerción, el monopolio de los recursos o la preeminencia de los grandes propietarios rurales en su sustento, proponiendo una mirada renovada sobre el federalismo rosista desde la historia social, que focaliza en la relevancia y el accionar de otros sectores como indígenas y pequeños-medianos productores, y en los intercambios y contraprestaciones entablados con el régimen.

ISBN 978-987-26481-4-5



9 789872 648145